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Ata nº 2 / XIII / 1.ª SL 

 

 
Aos dezassete dias do mês de Novembro de 2015, pelas dezasseis horas, reuniu a 

Comissão de Negócios Estrangeiros e Comunidades Estrangeiros, na sala 7 do 

Palácio de S. Bento, na presença dos Senhores Deputados constantes da folha de 

presenças que faz parte integrante desta Ata, com a seguinte, 

 

 

Ordem do Dia: 

 

1. Informações gerais; 

2. Análise de propostas de regulamento e do plano de atividades da Comissão; 

3. Aprovação de Ata n.º 1 da reunião de 12 de novembro de 2015; 

4. Outros assuntos. 

 

 

________________________ 
 
 
 

Ponto 1. 

 

Após a abertura da reunião, o Presidente da Comissão começou por relatar os 

resultados da Conferência de Presidentes das Comissões Parlamentares (CPCP), 

realçando dois aspetos aos quais deu particular importância. Primeiro, a questão do 

orçamento da CNECP, tendo defendido um reforço da sua dotação, em face da 

especificidade das suas competências. Depois, sublinhou a questão dos Grupos 

Parlamentares de Amizade (GPA’s), defendendo que a Comissão deve assumir um 

trabalho de maior proximidade com aqueles Grupos, a começar pelo que respeita ao 

processo a quê se refere o artigo 45.º do Regimento. Neste sentido, sem colocar em 

causa a liberdade dos Deputados na propositura da formação destes organismos e tendo 

em conta a repetição de Deputados por variados Grupos, nalguns casos sem produto ou 

resultados assinaláveis, propôs a revisão da lista de Grupos existentes (cerca de 50 

transitados da última legislatura), convidando os membros da Comissão a 

consensualizarem uma posição a ser apresentada, sobre este assunto, ao Presidente da 

Assembleia da República. Ficaram incumbidos os serviços de remeter aos diferentes 

Grupos Parlamentares uma listagem dos Grupos Parlamentares de amizade atualmente 
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existentes, para discussão próxima em sede de Comissão. 

Seguidamente, foram distribuídos aos diferentes Grupos Parlamentares um exemplar do 

discurso de Versalhes, proferido pelo Presidente da França, por ocasião dos recentes 

atentados terroristas de Paris, informando o Presidente que os serviços irão disponibilizar 

o discurso a todos os Deputados a seguir à reunião, por via eletrónica. 

 

Pediu a palavra o Deputado Ascenso Simões (PS) para defender a necessidade de a 

questão dos Grupos Parlamentares de Amizade ser discutida em Conferência de Líderes, 

de forma a garantir a liberdade de iniciativa dos Deputados. 

 

Esclareceu o Presidente não pretender que a Comissão venha a coartar a liberdade de 

iniciativa dos Deputados, a qual deve ser mantida. Apenas se pretende racionalizar o 

trabalho dos Grupos e dos próprios Deputados, por se verificar que a profusão destes 

Grupos, sem que fique assegurada a verificação de efetivas condições para que 

apresentem trabalho _ entre as quais a verificação da regra da reciprocidade na criação 

de Grupos homólogos entre Representantes eleitos dos diferentes Parlamentos _, 

conduzindo a uma visível multiplicação dos mesmos Deputados por variados Grupos, 

correndo-se o risco de vulgarizar a sua criação e perdendo-se, nalguns casos o efeito útil 

da respetiva existência, considerando até a relevância que estes Grupos devem possuir 

em sede de relações internacionais e interparlamentares. 

 

Interveio o Deputado Paulo Pisco (PS) para sinalizar a importância da matéria 

orçamental da Comissão, a qual deve refletir a natureza específica das competências 

desenvolvidas pela CNECP, devendo a assembleia da República adaptar o seu 

orçamento a tal realidade. Além das deslocações e representação, designadamente junto 

de países da CPLP, há que olhar para países europeus com forte peso da comunidade 

portuguesa que não deve ser esquecida.     

 

 

Ponto 2. 

 

Interveio o Deputado Paulo Pisco (PS) para referir não haver ainda da parte do PS 

contributos acerca do Regulamento e Plano de Atividades, pese embora possa desde já 

referir a necessidade de incrementar certos aspetos relevantes, desde a implementação 

da língua portuguesa no Mundo, até à cooperação para o desenvolvimento, passando 

pelo aprofundamento da diplomacia económica, introduzida na anterior legislatura, ou 

mesmo pelo reforço dos pareceres da Comissão sobre a criação de GPA’s. Outro aspeto, 
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prende-se com o tempo necessário para produzir os diferentes pareceres proferidos pela 

Comissão, cujos prazos devem ser minimamente refletidos no Regulamento. 

Interveio seguidamente o Deputado Ascenso Simões (PS) para solicitar a distribuição da 

súmula da reunião recente da Conferência de Presidentes de Comissão 

Interveio também o Deputado Filipe Lobo d’Ávila (CDS/PP) reforçando o interesse dio 

seu Grupo Parlamentar em aceder à supracitada súmula, tendo em conta, 

designadamente, a necessidade de avaliar a possibilidade de prevenir conflitos de 

competências entre Comissões. Quanto ao Regulamento, entende tratar-se de matéria já 

consolidada do antecedente. Mais informou que o CDS irá remeter aos serviços uma 

proposta específica sobre atividades que entende deverem ser introduzidas no Plano 

respetivo. 

Tomou a palavra o Presidente para salientar que a questão dos conflitos de 

competências depende sempre da visão subjetiva do PAR, competindo-lhe decidir nos 

termos do Regimento.  

Interveio o Deputado Ricardo Baptista Leite (PSD) que começou por manifestar a honra 

em poder servir a Comissão na qualidade de Vice-Presidente, ao lado de alguém a quem 

reconhece grande competência e partilha amizade pessoal. Relativamente aos GPA’s, 

relembrou a existência de casos em que a norma da reciprocidade não se verifica, 

embora entenda tratar-se de matéria que não pode deixar de ser apreciada pela 

Conferência de Líderes. Em matéria orçamental, partilha a ideia da necessidade de 

reforçar a respetiva dotação. Finalmente, sinalizou não ter ainda sido definida a 

coordenação do Grupo na Comissão, remetendo para o Deputado que vier a ser 

indigitado a apresentação dos contributos do PSD relativamente ao Plano de Atividades e 

ao Regulamento.  

Agradecendo e retribuindo as palavras de apreço pessoal que lhe foram endereçadas, o 

Presidente passou a abordar o ponto seguinte da Ordem. 

 

Ponto 3.  

Sobre este ponto, interveio o Deputado João Oliveira (PCP) que notou a existência de 

uma discrepância de tempo verbal numa expressão constante da ata e que importa 

corrigir, sem prejuízo de, no demais, o teor da Ata estar em condições de colher a 

concordância do seu Grupo Parlamentar. 
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Sendo este o único reparo, o Presidente colocou a Ata à votação, tendo a mesma sido 

aprovada por unanimidade dos Deputados presentes, com a ressalva suscitada pelo 

PCP.  

 

Ponto 4. 

Anunciou o Presidente ter dado entrada na Mesa um Requerimento apresentado pelo 

PCP, relativo à audição de um representante do Observatório da Emigração, cuja 

apreciação terá lugar na próxima reunião da Comissão. 

 

Interveio o Deputado Paulo Pisco (PS) para propor a formulação pela Comissão de um 

voto de pesar e solidariedade pelos recentes acontecimentos de Paris. 

Em resposta, referiu o Presidente ter já sido formulado e remetido ao Senhor 

Embaixador de França, em Lisboa, uma mensagem que cumpriu tal objetivo. 

 

A finalizar, relembrou o Presidente que a próxima reunião terá lugar no dia 24 de 

Novembro, pelas 16 horas, pelo que, nada mais havendo a tratar, declarou encerrada a 

reunião pelas dezasseis horas e cinquenta minutos. 

 

A presente reunião possui registo áudio consultável em: 

http://media.parlamento.pt/site/XIIILEG/1SL/COM/02_CNECP/CNECP_20151117.mp3 

 

Palácio de S. Bento, 17 de Novembro de 2015 

 

O Presidente da Comissão, 

 

(Sérgio Sousa Pinto) 

http://media.parlamento.pt/site/XIIILEG/1SL/COM/02_CNECP/CNECP_20151117.mp3


 

Comissão de Negócios Estrangeiros e Comunidades Portuguesas 
 

 
Folha de Presenças 

 
Estiveram presentes nesta reunião os seguintes Senhores Deputados: 
 
 Alberto Martins 
 Ângela Guerra 
 Carlos Alberto Gonçalves 
 Carlos Páscoa Gonçalves 
 Conceição Bessa Ruão 
 Domicilia Costa 
 Eduardo Cabrita 
 Filipe Lobo D' Ávila 
 Gabriela Canavilhas 
 João Oliveira 
 Lara Martinho 
 Maria Germana Rocha 
 Maria João Ávila 
 Nuno Magalhães 
 Paulo Neves 
 Paulo Pisco 
 Pedro Filipe Soares 
 Ricardo Baptista Leite 
 Rosa Maria Bastos Albernaz 
 Sérgio Sousa Pinto 
 Tiago Brandão Rodrigues 
 Adão Silva 
 António Ventura 
 Ascenso Simões 
 Carla Cruz 
 José Miguel Medeiros 
 Manuel Frexes 
 Maria Antónia de Almeida Santos 
 Paulo Rios de Oliveira 
 

Faltaram os seguintes Senhores Deputados: 

 Sérgio Azevedo 

 

Estiveram ausentes em Trabalho Parlamentar os seguintes Senhores Deputados: 

 Isabel Santos 

 

______________________________ 

A presente Ata foi aprovada em reunião da Comissão de Negócios Estrangeiros 

e Comunidades Portuguesas, realizada no dia 24/11/2015.  


